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 الأولىمحتوى المحاضرة 

 

LE PRONOM POSSESSIF                                                                   ضمير التملك        

Usage : 

- Le pronom possessif est un mot qui remplace un nom, en indiquant le possesseur, 

pour éviter la répétition. Il (le pronom possessif) s’accorde en genre et en nombre 

(masculin, féminin, pluriel) avec le nom qu’il remplace. 

 

Les pronoms possessifs sont : 

 

Pronom Je Tu Il, Elle Nous Vous Ils, Elles 
Masculin singulier le mien le tien le sien le nôtre le vôtre le leur 

Féminin singulier la mienne la tienne la sienne la nôtre la vôtre la leur 

Masculin pluriel les miens les tiens les siens les nôtres les vôtres les leurs 

Féminin pluriel les miennes les tiennes les siennes les nôtres les vôtres les leurs 

 

EXEMPLES :  

 

- Ma voiture est bleue. La sienne est rouge.          (= ma voiture) (sa voiture) 

- Mon ordinateur est aussi rapide que le tien.        (= ton ordinateur) 

- Ce sont tes valises ou les siennes?                          (= ses valises)  

- Son père est journaliste mais le vôtre est médecin.  (= votre père) 

- Allons voir mes parents et les vôtres !                      (= vos parents)  

- La maison de M. Richard est devant la nôtre.        (= notre maison) 

- Vos vélos sont à côté de les leurs.                           (= leurs vélos) 

 

Distinguons bien l’adjectif possessif du pronom possessif. 

 

- L’adjectif possessif est un déterminant qui se place devant le nom pour le 

déterminer en indiquant le possesseur. 

- Le pronom possessif, lui, est un mot qui remplace un nom que nous avons déjà 

cité en indiquant le possesseur. 

 

EXEMPLES :  

- Louise a apporté ses lunettes dans son sac. 

                             (adj. poss.)          (adj. poss.) 

- Ce sont les siennes.  
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           (pron. poss.) 
- Il porte ses lunettes, elles sont les siennes.  

     (adj. Poss.)                       (pron. Poss.) 
 

Le vocabulaire 

 

Maison ou appartement?                                                                                   بيت أم شقة؟

                      

 

(v.) annoncer→ l'annonce (f.), (v.) vendre → la vente(f.), le vendeur, la vendeuse, 

(v.) louer → le loyer, (v.) chercher → le chercheur, (v.)trouver → la trouvaille(f.), 

un peu X beaucoup, loin X près, proche, intéressant, e X inintéressant, e, content, 

e X triste, le chauffage → (v.)chauffer, cher, chère X bon marché, hier X demain, 

beau (bel), belle X laid, e 

 

 

 الثانيةمحتوى المحاضرة 

 

LE COMPLEMENT D'OBJET                                                                     المفعول به 

 - Un nom est un complément d'objet quand il indique la personne ou la chose sur qui se 

fait l'action exprimée par le verbe. 

- Le complément d’objet direct : 

      Qui est construit sans préposition. 

 

Exemples :  

 

- Nathalie a mangé une pomme.          (une pomme est un complément d'objet 

direct) 

- L'écrivain écrit un roman.                 (un roman est un complément d'objet direct) 

- Mon ami va voir ses parents la semaine prochaine.  (ses parents est un 

complément d'objet direct)  

- Cette femme conduit une voiture rouge.  (une voiture rouge est un complément 

d'objet direct) 
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- Le pronom complément d'objet direct : 

 

- Il s’utilise pour ne pas répéter un nom complément.  

- On le place habituellement devant le verbe. 

- Il  remplace un nom de choses ou de personnes. 

- Il répond à la question qui ? ou quoi? 

 

Pronoms sujets Je Tu Il Elle Nous Vous Ils Elles 
Pronoms compléments 

d'objets directs 

me te le la nous vous les les 

 

Exemples :  

 

- Nathalie a mangé une pomme.  Nathalie l'a mangée.   (la)       

- L'écrivain écrit un roman.        L'écrivain l'écrit.   (le)          

- Mon ami va voir ses parents la semaine prochaine. Mon ami va les voir la 

semaine prochaine. (les) 

- Cette femme conduit une voiture rouge.  Cette femme la conduit. (la) 

- Je vois le chat.   Je le vois. (le) 

 

ATTENTION ! 

 

- Le, la, les avant / devant des noms sont des articles définis. 

Ex : le livre est sur la table. Les cahiers sont sur les serviettes. 

- Le, la, les avant / devant des verbes sont des pronoms compléments d'objets 

directs. 

Ex : Les étudiants mettent les livres sur la table. Les étudiants les mettent sur la table. 

- Les pronoms me, te, le, la deviennent m’, t’, et l’ devant une voyelle ou un h muet.  

Ex : Nadine aime sa petite sœur, elle l’aime.  

- A l'impératif, le pronom complément d'objet direct vient après le verbe : 

Ex : Ouvrez le livre ! Ouvrez-le ! 

       Fermez cette porte ! Fermez-la ! 

       Prends ces livres ! Prends-les ! 

- La négation se place avant le pronom et après le verbe :  

Ex : Elle ne boit pas le thé. Elle ne le boit pas.  

       Je n'aime pas les hypocrites. Je ne les aime pas. 

 

vocabulaire 

 



5 
 

L'appartement des Vincent                                                                              شقة آل فنسن

                           

 

(v.) habiter→ l'habitation (f.), → les habitants (m.),  (v.) vouloir → la volonté (f.), 

→le vouloir, (v.) visiter → le visiteur, →la visite, (v.) connaître → la 

connaissance, moderne X ancien, ancienne, belle X laide, (v.)demander → la 

demande, à gauche X à droite, (v.) pouvoir → le pouvoir, (v.) prendre → la prise 

X (v.) donner → le don, le donneur, (v.) entrer → l'entrée(f.) X (v.) sortir → la 

sortie, (v.) éclairer → l'éclair (m.), → l'éclairage (m.), (v.) conduire → la conduite, 

→ le conducteur, le service → (v.) servir, là-bas X ici, en face X à côté, adjacent, 

haut, haute X bas, basse, plein, pleine X vide, (v.) regarder → le regard, vieux 

(vieil), vieille X nouveau (nouvel), nouvelle, beau (bel), belle X laid, laide 

 

 

 ةثالثالمحتوى المحاضرة 

 

Le complément d'objet                                                                     المفعول به 

 - Un nom est un complément d'objet quand il indique la personne ou la chose sur qui se 

fait l'action exprimée par le verbe. 

- Le complément d’objet indirect : 

      Qui est construit avec la préposition (à). 

 

Exemples :  

 

- Philippe appelle à son frère.      (son frère est un complément d'objet indirect) 

- Le professeur parle aux étudiants.      (étudiants est un complément d'objet 

indirect) 

- Elle téléphone à son amie.  (son amie est un complément d'objet indirect)  

- Vous répondez à Ali et à moi.  (Ali et moi est un complément d'objet indirect) 

 

- Le pronom complément d'objet indirect : 

 

- Il s’utilise pour ne pas répéter un nom complément.  

- On le place habituellement devant / avant le verbe. 
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- Il  remplace un nom de chose ou de personne. 

- Il répond à la question à qui ? ou à quoi? 

 

Pronoms sujets Je Tu Il Elle Nous Vous Ils Elles 
Pronoms compléments 

d'objets indirects 

me te lui lui nous vous leur leur 

 

Exemples :  

 

- Philippe appelle à son frère.  Philippe lui appelle.   (lui)       

- Le professeur parle aux étudiants.      Le professeur leur parle.   (leur)          

- Elle téléphone à son amie.      Elle lui téléphone. (lui) 

- Vous répondez à Ali et à moi.  Vous nous répondez. (nous) 

 

ATTENTION ! 

 

- Leur, leurs avant des noms sont des adjectifs possessifs. 

Ex : Leur voiture est rouge. Leurs cahiers sont sur les serviettes. 

- Leur avant des verbes est un pronom complément d'objets indirects. 

Ex : Les étudiants parlent à leurs amis. Les étudiants leur parlent. 

 

ATTENTION ! 

 

L’ordre des pronoms compléments  

 

- Quand on utilise deux pronoms compléments, on les place dans l’ordre suivant :  

Sujet + (me, te, se, nous, vous, se) + (le, la, les) + (lui, leur) + verbe  

 

Ex : Ton crayon, tu me le prêtes ? Ces fleurs, je te les offre.  

 

- Ces pronoms sont généralement placés avant le verbe, mais à l'impératif, ils 

viennent après le verbe. 

Ex : Tu prends le livre. – Prends-le ! Vous parlez aux étudiants. – Parlez-leur ! 

 

============= 

 

Le vocabulaire 
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Le cabinet de travail de M. Vincent                                                  مكتب/ مشغل السيد فنسن

                                                       

 

- Content, e X triste, le travail → (v.)travailler, silencieux, silencieuse X bruyant, e, 

le radiateur →(v.) radier, le chauffage → (v.)chauffer, la chaleur X le froid, 

(v.)écrire → l'écriture → l'écrivain, (v.) mettre → la mise, (v.) répondre → la 

réponse X (v.) demander → la demande, utile X inutile, sage X malsage, bavard, e 

X calme, le visiteur → (v.) visiter, (v.)se promener → la promenade → le 

promeneur, partout X nulle part, (v.)aimer X détester 

 

 

 ةرابعالمحتوى المحاضرة 

 

Les pronoms personnels toniques                                              

 

1- Qu'est-ce qu'un pronom tonique ? 

- Un pronom tonique est un pronom personnel. 

- C'est l'un des mots suivants: moi, toi, lui, elle, nous, vous, eux, elles. 

- Il permet de mettre l'accent sur un nom ou un autre pronom. (On dit parfois qu'il 

renforce le nom ou le pronom.) 

2- Quand utilise-t-on un pronom tonique ? 

 Le pronom tonique s'utilise dans les situations suivantes : 

 

1- Pour insister (généralement) à l'oral sur l'identité.  

Ex : Moi, j'aime lire. 

2- Pour comparer (au comparatif).  

Ex : Je cours plus vite que toi. 

3- À l'impératif.  

Ex : Passe-moi le sel. 

4- Pour donner une réponse courte. Il remplace alors un pronom sujet et le verbe est 

sous-entendu.  

Ex : Qui a cassé le lustre en cristal ? Moi. 
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5- Après une préposition telle que : à - de - chez ...  

Ex : J'ai oublié mon portefeuille chez moi. 

6- À côté d'une conjonction telle que : et - ou - ni ... 

Ex : Toi et moi avons eu la même idée au même moment.  

7- Après un verbe suivi de la préposition "à".  

Ex : Ma fiancée pense à moi. 

8- Avant un verbe à l'infinitif. Moi, avoir froid ? Jamais ! 

9- Dans une phrase ou une construction emphatique.  

Ex : C'est lui qui a cuisiné ce délicieux repas. 
10- Devant l'adjectif indéfini "même".  

Ex : Cette maison, je l'ai construite moi-même.  

 

 

 

Le vocabulaire 

 

La salle à manger et la cuisine                                         غرفة الطعام )غرفة المعيشة( و المطبخ

                                                    

 

 (v.)orner → l'ornement (m.), (v.)représenter → la représentation, sur X sous, 

vieux (vieil), vieille X nouveau (nouvel), nouvelle, (v.) remuer → le remuement, 

lentement X (v.) vite, à droite X à gauche, assis, assise X debout, près de X loin 

de, (v.) regarder → le regard, tout X rien, (v.) emporter → l'emportement (m.), 

bon, bonne X mauvais, mauvaise, (v.)sortir → la sortie X (v.)entrer→ l'entrée (f.), 

(v.)cuire → la cuisson, (v.) aimer → l'amour (m.) X (v.) détester → la détestation, 

cuit, cuite X cru, crue 

 

 

 ةخامسالمحتوى المحاضرة 

 

La conjugaison des verbes :                                       

( appeler, rappeler, jeter, rejeter) 



9 
 

En règle générale :  

1- Aux trois personnes du singulier et à la troisième personne du pluriel du présent, 

les verbes en -eler et en -eter doublent la consonne l ou t devant un e muet :  

Ex : je jette et j'appelle. 

2- Quelques verbes ne doublent pas le l ou le t devant un e muet. Ils prennent alors 

un accent grave sur le e qui précède le t ou le l.  

Ex : Il gèle → (v.) geler  

Ex : j'achète → (v.) acheter 

 

- En voici la liste (22 verbes) : celer, déceler, receler, ciseler, démanteler, 

écarteler, encasteler, geler, dégeler, congeler, surgeler, marteler, modeler, 

peler, acheter, racheter, bégueter, corseter, crocheter, fileter, fureter, haleter. 

 

Les verbes : 
 

( mener, lever, peser ) 

 

1- Aux trois personnes du singulier et à la troisième personne du pluriel du présent, ils 

prennent alors un accent grave sur le e qui précède le n, le v ou le s. 

Ex : je mène , tu pèses , ils lèvent 

 

================ 

     Les pronoms (En) et (Y) 
 

 1-Le pronom EN remplace :  

 
● Les noms précédés de la préposition de, les articles partitifs (du, de l', de la et 

des):  

Ex : Vous prenez de la crème? Oui, j’en prends. 

        Bois-tu du thé ? Non, je n'en bois pas. 

        Mangez-vous des légumes? Oui, nous en mangeons.  

- Quand la quantité est précisée, elle est ajoutée en fin de phrase.  

Ex : Avez-vous des animaux ? Oui, j’en ai trois.  

● Les articles indéfinis (un, une et des):  

Ex : Tu veux un conseil. Oui, j’en veux un. 

        Lisez-vous des livres? Oui, nous en lisons. 

● Les verbes qui se construisent avec la préposition de : 

- Pour les personnes, on utilise de suivi d’un pronom tonique. 

● La négation se place avant et après les pronoms et les verbes :  
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Ex : Nous n’en voulons pas. Il n’y en a plus. 

  

2- Le pronom Y remplace :  

 
● Les compléments de lieu :  

Ex : Il va à Montréal. Il y va.  

        Il est chez lui. Il y est.  

        Elle habite en France. Elle y habite.  

● Les noms de choses précédés de la préposition à :  

Ex : Vous participez à cette activité ? Oui, nous y participons.  

- Pour les personnes, on utilise à suivi d’un pronom tonique. 

- Pour les verbes de communication, on utilise lui, leur devant le verbe.  

Ex : Tu téléphones à Julie. Tu lui téléphones.  

        Tu parles aux enfants. Tu leur parles.  

●La négation se place avant et après les pronoms et les verbes :  

Ex : Je n’y réfléchis pas. Je n’y songe pas.  

 

 

============= 

 

Le vocabulaire 

 

L'épicerie, les légumes (m.) et les fruits (m.)   البقالة )محل البقالة( و الخضراوات و الفواكه 

 

-  (v.)venir X (v.)aller, (v.)emmener X (v.)mener, (v.)conduire, l'étalage (m.) → 

(v.)étaler, (v.)crier → le cri, une livre = 450 grammes = un demi-kilo, le poivre  

→ (v.) poivrer, (v.)peser → le poids, la pesanteur, (v.) envelopper → l'enveloppe 

(m.), (v.) payer → le paiement (m.), (v.)voir → la vue, la vision, amusant, e X 

inamusant, e, (v.)entrer→ l'explication 

Quatre-saisons : se dit d'une plante que l'on peut cultiver à différentes saisons., 

(v.)vendre → la vente, le vendeur, la vendeuse X (v.) acheter → l'achat (m.), cher 

X bon marché, mûr, e X immûr, e 
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 ةسادسالمحتوى المحاضرة 

 

LE FEMININ DES NOMS                                                                        

 Règles générales 

1- Pour former le féminin d'un nom, on ajoute un e au nom masculin. 

EXEMPLES :  

- Un savant → une savante 

- Un Français → une Française 

- Un président → une présidente 

 

2- Un nom masculin qui se termine par un e reste invariable au féminin. C'est le 

déterminant qui indique le genre. 

EXEMPLES :  

- Un camarade → une camarade 

- Un célibataire → une célibataire 

- Un secrétaire → une secrétaire 

 

3- Un nom masculin qui se termine par un (i)er a un féminin en (i)ère. 

EXEMPLES :  

- Un boulanger → une boulangère 

- Un écolier → une écolière 

- Un boucher → une bouchère 

 

============================================================ 

Le vocabulaire 

 

La boucherie, la charcuterie, la poissonnerie   

 

- L'étalage → (v.)étaler, (v.)couper → la coupure, (v.)peser → le poids, (v.)crier → 

le cri, (v.)recevoir → la réception, (v.)acheter → l'achat(m.) X (v.)vendre → la 
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vente, (v.)aimer → l'amour(m.) X (v.)détester → la détestation, beaucoup X un 

peu 

- Le bœuf, le taureau → la vache 

- Le mouton → la brebis 

- Le poulet, le coq → la poule 

- Le canard → la canarde 

- Le lapin → la lapine 

- Le loup → la louve 

- Le chien → la chienne 

Le chat → la chatte 

 

 ةسابعالمحتوى المحاضرة 

 

LE FEMININ DES NOMS (SUITE)                                                                        

 Règles générales 

4- Un nom masculin qui se termine par ien a un féminin en ienne. 

EXEMPLES :  

- Un Européen → une Européenne 

- Un gardien → une gardienne 

- Un chien → une chienne  

 

5- Un nom masculin qui se termine par on a un féminin en onne. 

EXEMPLES :  

- Un lion → une lionne 

- Un baron → une baronne 

- Un patron → une patronne 

 

La conjugaison des verbes en CER et GER 

- Les verbes en (CER et GER) à l'infinitif, concernant leur conjugaison au présent 

avec (NOUS) comme: 
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Commencer بدأ, باشر, شرع ب, prononcer لفظ, نطق, annoncer أعلن, placer وضع, forcer 

 أجبر

C  → Ç  sédille 
 

Commencer Prononcer Annoncer Placer Forcer 

Nous commençons Nous prononçons Nous annonçons Nous plaçons Nous forçons 

 

Manger أكل, تناول, arranger  ,نظمرتب , ronger قضم, plonger غاص, غطس, loger سكن, قطن 

 

G  → G E  

 

Manger Arranger Ronger Plonger Loger 

Nous mangeons Nous arrangeons Nous rongeons Nous plongeons Nous logeons 

Le vocabulaire 

 

La boulangerie, la crémerie   

 

- (v.)interroger → l'interrogation, cuit, cuite X cru, crue, (v.)choisir → le choix, 

(v.)commencer → le commencement X (v.)finir  → la fin, (v.)savoir → le savoir 

X (v.)ignorer → l'ignorance(f.), toujours X jamais, souvent X rarement, autrefois 

X maintenant  

- Le renard → la renarde 

- Le tigre → la tigresse 

- Le cerf → la biche 

- Le cheval → la jument 

- Le chameau → la chamelle 

 




